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1.研究のきっかけ 

僕たちが北極と南極の海について調べようと思ったの

は、家の前にある早岐瀬戸という佐世保湾と大村湾をつな

ぐ海に、たくさんのプラスチックゴミが流れ着いているの

を見たからです。「どうしてこんなにたくさんのゴミが流

れ着いているのだろう？」また、「たくさんのゴミがある

中で海洋生物は快適に過ごすことが出来ているのだろう

か？」という疑問をもったので、海でつながっている極地

の海について調べることにしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

早岐瀬戸のゴミの状況 

 

早岐瀬戸 
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2. 北極について 
 

北極とは、地球などの惑星・天体の地軸と地表が交わ

る点のうち、北側のものである北極点の周辺地域、も

しくは北極点そのものを指しています。地球上では北

極海などを含む地域で、特に白夜・極夜の見られる区

域を北極圏と呼びます。 

地球上の北極点を中心とする北極海およびその周辺

の島嶼、大陸（ユーラシア大陸と北アメリカ大陸）沿岸

部を含む地方を北極地方と呼びます。北極点は北極海にありますが、一年を通じて凍結して

いるため、氷上を移動して北極点に到達することが可能です。 

北極に住んでいる動物たち 

北極海には、トナカイ、ホッキョクギツネ、セイウチ、イルカ、ホッキョクグマ、など 

50 種の哺乳類がくらしています。 

 

 

 

 

  

セイウチ 
ホッキョクギツネ 
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北極の現状 

僕たちは、北極では大きく分けて２つの問題があると考

えます。それは、地球温暖化と海洋汚染です。 

 

1.地球温暖化 

北極が温暖化によって受ける影響として、最も代表的なのは海氷の融解による海面の上昇

です。北極の平均気温は世界の他の地域に比べて 2 倍もの速さで毎年上昇していて、このま

ま地球温暖化が進んでいくと、100 年後には大陸部で 3～5℃、海上では最大 7℃上昇すると

予測されています。平均気温上昇に伴い、北極の海氷は溶けて縮小し続けており、この 30

年間で 100 万㎢に相当する面積の海氷が融けたと報告されています。海氷が溶けてなくな

ってしまうことは、地球のエアコンが壊れてしまうことを意味しています。そして、その影

響は生態系までおよび、十分な獲物がとれず生き物は衰弱していきます。 

2.海洋汚染 

海水の pH は一般的に弱アルカリ性ですが、二酸化炭素を多分に含んだ海氷が溶け、海に

流れ込むと少しずつ酸性化していきます。海の酸性化が進むと、炭酸カルシウムでできた殻

や骨格を持つ生き物の個体数が減り、それを食べる魚などの生態系上位の生物も減少し、主

要漁業が成り立たなくなる可能性もあります。 
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◆地球温暖化と海洋汚染の対策◆ 

北極については、アイスランドやフィンランドといった北極評議会の加盟国が、北極圏の

温暖化を遅らせるため、ブラックカーボンの排出を最大 3 分の 1 削減する目標を設けた「フ

ェアバンクス宣言」に署名しています。しかし、北極に限定した温暖化対策では地球全体の

温暖化を食い止めるには不十分であり、パリ協定など世界の多数の国が参加して取り組んで

いくことが北極の将来を左右することになると考えられています。 

地球全体で温暖化の対策を進めることが必要で、世界各国一丸となっての取り組みが求め

られています。 

◆僕たちができる身近な取り組み◆ 

〈地球温暖化〉 

温暖化につながる排出ガスを出さないようにするために、なるべく自家用車を使わず公共

交通機関を使いたいと思います。また、短距離なら自転車や徒歩での移動をして、なるべく

ガソリンを使わないように意識していきたいです。 

〈海洋汚染〉 

海を汚さないようにするために、汚れた食器類は拭き取ってから洗って洗剤の量を減らし

ていく、調理に使った油は流さず新聞紙などに染みこませて家庭ゴミとして捨てる、洗濯機

にゴミ取りネットをつけるなど、今できることに取り組んでいきたいです。そして、海岸や

河川敷の清掃活動に参加したいです。 
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3. 南極について 

南極は地球の一番南にあります。地軸と地球の表面が

まじわる場所の南のほうが南極点です。 

日本は北半球に、南極は南半球にあります。だか

ら、日本と南極は季節が反対です。南極では 8 月が冬

に、1 月が夏になります。天文学では南緯 66.5 度より

も南を南極圏といいます。南極圏では夏は白夜（一日

中太陽がでている）に、冬は極夜（一日中太陽が出な

い）になります。南極条約では南緯 60 度よりも南を南極地域と呼んでいます。 

南極に住んでいる動物たち 

南極海には、ペンギン、アザラシ、クジラ、イルカなど 23 種の哺乳類がくらしています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

ヒョウアザラシ 

コウテイペンギン シャチ 
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南極の現状 

僕たちは、南極でも大きく分けて２つの問題があると

思います。それは、地球温暖化とゴミの問題です。 

 

1．地球温暖化 

車を運転したりゴミを燃やしたりすると二酸化炭素が発生します。人間が二酸化炭素の量

を増やしたために地球の平均気温は 100 年間に 0.6℃も上がっているといわれています。そ

のために南極半島の気温はこの 50 年間で 2.5℃も上昇しました。 

地球の温度が上がると南極の氷が解けて低い島が沈んでしまったり、海水の温度が上がる

とオキアミというプランクトンが減り、それを食べているペンギンやアザラシに影響がでた

りします。 

 

２．ゴミの問題 

南極では海洋ゴミの 70%はマイクロプラスチックといわれています。マイクロプラスチ

ックとは歯磨き粉や洗顔剤に含まれるビーズなどの小さなプラスチックやレジ袋やペット

ボトルが紫外線や波によって５ｍｍ以下まで小さくなったものです。 

海に出るゴミの原因では海水浴客などが残したゴミが３割、海岸以外で捨てられたゴミが

川を通じて海へ流れ込んだ物が７割だそうです。 
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◆地球温暖化とゴミの問題の対策◆ 

僕たちが問題だと思うのは、エアコンなどに使われるフロンガスが南極の上空にあるオゾ

ン層を壊しているということだと思います。だから、オゾン層を守るための取り組みとして

原因であるフロンガスや二酸化炭素を少しでも減らす取り組みが必要です。 

僕たちが聞いたことがある話の中には、例えば、水をエネルギーとした製品の開発がされて

いたり、将来的には家庭ゴミを処理する時に二酸化炭素が発生しない商品の開発がされてい

るようです。ゴミの焼却にも水のエネルギーを使うことができれば有害物質排出の削減もで

きると考えます。 

◆僕たちができる身近な取り組み◆ 

＜地球温暖化＞ 

僕たちができる身近な取り組みとして、もっと緑を増やしたいです。 

例えば、少しの水で成長し害虫や暑さに強く横に広がって伸びる植物を開発したいです。

その植物でテントや絨毯を作り緑のテント、緑の絨毯として屋外で使用します。暑さも防ぐ

ことができるのでエアコンの使用も抑えることができると考えます。 

＜ゴミの問題＞ 

まず食べ物を残さない、外で出たゴミは持ち帰る、目についたゴミは拾うなど当たり前の

ことをできるようにしたいです。その他の取り組みとして、いろいろなお掃除ロボットを開

発したいです。現在使われている床の自動お掃除ロボットの海中用、海底用、空中用、地表

用を作りＡＩで自動で分別、回収して基地に戻って来るようにしたいです。  
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４．僕たちの住む町の海『早岐瀬戸』の動植物の紹介 

（身近な海について） 

ぼくたちが住む地域には、早岐瀬戸という海があります。早岐瀬戸は、全長１１Km、幅

１０ｍ～２００ｍととても細長く、川と間違われやすいですが、佐世保湾と日本最大級の閉

鎖性海岸である大村湾をつなぐ正真正銘の瀬戸、つまり海です。潮の満ち引きによる潮流が

発生します。時間帯によっては北へ南へと潮の流れが入れ替わり、干潮時には佐世保市では

珍しく大きな干潟が出現します。    

早岐瀬戸には様々な生き物が住んでいます。約２億年前からほとんど姿を変えていないカ

ブトガニは生きた化石と呼ばれ、環境省のレッドリストに選定されています。  

６月～８月の大潮前後の満潮時には、この周辺で産卵する姿を見ることができます。 

白く大きなハサミを持つハクセンシオマネキは、この大きなハサミを振り回し、オスがメス

に求愛行動をします。          

この様子が白い扇を振って、潮をまねいているように見えることから「白扇潮招き（はく

せんしおまねき）」と呼ばれるようになりました。そのほかにも、皮膚呼吸の能力が高く、 

魚なのに泥の上を飛び跳ねて移動するトビハゼなどの貴重な生き物がすんでいます。  

また、塩分に強い塩生植物も生育しています。夏に黄色い花を咲かせるハマボウは、海流

散布植物として海の流れを使って種を運び、沿岸域に分布を広げます。   

そのほかにも、淡紫色の花を咲かせるウラギクや、目の前に広がるヨシ（アシ）などが見

られます。このように、早岐瀬戸は生物の多様性に富んだ貴重な場所となっています。 
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「長崎県未来につながる環境を守り育てる条例」により、早岐瀬戸でみられる

下記の動植物は捕獲、採取、殺傷、損傷が禁止されています。  

   

 

 

   

  

     

 

 

 

 

この SDGｓを勉強するにあたり、早岐瀬戸には実際どんなゴミが落ちているのか調査し

てみました。実際調査してみると、ゴミの多さにもですが、ゴミの種類にもとてもびっくり

しました。僕たちが見つけたゴミの種類は、下記のものです。 

 

 

 

 

 

 

 

  

ハクセンシオマネキ

  

トビハゼ 

ハマボウ カブトガニ 

ウラギク 
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・牛乳パック        ・ペットボトル     ・ゴミ袋 

・プロパンガスの缶     ・空き缶        ・ビン 

・アイス、お菓子の袋    ・新聞紙        ・ボール 

・食品トレー        ・ライト        ・紙くず  

・発泡スチロール      ・アルミホイル     ・靴 

・ラジコンのタイヤ     ・段ボール       ・薬の箱  

・紙コップ         ・ブルーシート 

・洗剤の容器        ・炊飯器 

早岐瀬戸にあったゴミの種類 
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５．実験 

研究の目的 

自分たちの身近な海や川、毎日使用している水道水のよごれを調査する。 

                      

 

※金田川とは、僕たちの家の近くにあります。佐世保市の二ツ岳を源流とする全長４Km、

流域面積 5ｋ㎡の周囲を緑に囲まれ、釣りや水遊びなど、市民の憩いの場として昔から親し

まれている二級河川です。 

調べた水 

 

 

 

 

 

 

 

  

早岐瀬戸の水（海） 金田川の水（川） 

① 水道水                     

② 金田川の水  

③ 早岐瀬戸の水 
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準備したもの 

・水道水 

・金田川の水（川）                              

・早岐瀬戸の水（海） 

・透明のカップ 

・パックテスト（COD） 

・TDS 測定計 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

TDS測定計 

パックテスト（COD） 透明のカップ 
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実験１：パックテスト（COD） 

COD（化学的酸素要求量）は、水のよごれを表す指標のひとつです。 

COD とは薬品と水の中のよごれの物質を反応させて、よごれの物質

の量を計った値です。COD の値が大きいほど、水がよごれているこ

とになります。 

① 調べる水を、それぞれ透明のカップに入れる 

② パックテストのチューブの先端の紐を引き抜く 

③ 穴を上にして、指でチューブの下半分を強くつまみ、中の空気

を追い出す 

④ そのまま③の状態で、穴を調べる水の中に入れ、つまんだ指を

緩め、チューブの半分くらいまで調べる水を入れる 

⑤ 上下に 4～5 回振る 

⑥ 5 分ほど時間を置き、標準色＜COD>カードと見比べる 
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実験 1 結果 

水道水の色は、0 の色にもっとも近い。 

川の色は、５以上～10 未満の色のあいだくらい。 

海の色は、13 以上～20 未満の色であった。 

 

 

 

 

 

実験２：TDS 測定計 

TDS は、水の中に溶け込んでいるミネラルや塩・金属などの溶存イオン物質の総量を示す

もので、単位はｐｐｍ（1 リットルの水に溶解物質が含まれています X mg）で表します。 

① 調べる水を、それぞれ透明のカップに入れる 

② TDS 測定計を水の中に入れ、30 秒ほどつけたままにし、数値を読み取る 

  

COD値 0 2～5 5～10 10～ 

評価 とてもきれい 比較的きれい やや汚れている 汚れている 

CODの評価の目安 

水道水 川 海 
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水道水 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

金田川 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

早岐瀬戸 
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実験２結果 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

種類 水道水 川 海 

  

 
 

 

ｐｐｍ 74 185 9999 

TDS:ｐｐｍ 水質の種類 

0 直接飲める純粋 

50 ミネラルウォーター 

50～100 軟水 

100～200 水道水 

200～400 硬水 

400～500 軽度の汚染水 

５００＋ 重度の汚染水 

水道水 

川 

海 
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６．実験の感想 

（飯田 海虎） 

 僕は、実験をしてみて水道水と川、海での実験結果にこんなにも差が出るとは思いません

でした。なぜなら、水道水と川はそこまで変化はなかったですが、海の結果だけが大きく違

ったからです。僕は家の前を流れている海の様子を見てもそこまで汚れているようには見え

ませんでしたが、実験結果を見て、数値だととても海は汚れているとわかりました。特に

TDS の実験結果には驚きました。理由は、水道水は ppm が 74 で川は 185 に対し、海は

9999 と桁違いに大きな数字になったからです。また、COD の結果も海だけ 13 以上と大き

く異なる結果になり、今の海は工業排水などで、とても汚れているということを証明する結

果になりました。（COD は工業排水や生活排水などの汚れた液体に反応するため）僕は、大

村湾には生活排水や工業排水が直接流れ込んでいると聞いたことがあります。このような結

果が得られたのは、そういう理由もあると思いました。また、たくさんのゴミが捨ててあっ

たことも原因だと思いました。だから、これからは世界中の人々がごみ拾いを積極的に行な

ったり、ゴミは必ず分別していく必要があると思いました。 

 

（平川 幸尚） 

僕は、この実験を通して、早岐瀬戸の海がこんなに汚れているとは想像出来ませんでした。 

その汚れは、人間によるプラスチックや生活排水です。「その汚れを自然だけで分解出来る

のだろうか？」と疑問に思い、今回調べてみることにしました。 
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自然だけだと、分解出来るのにとても時間がかかるのだそうです。(特にプラスチック) 

だから、その汚れが身近な海から南極や北極にまで流れ着いて、分解出来なくなります。そ

うなると、動物たちにも影響がでます。そんな状況をなくすためには、みんなが生活排水を

きれいにする、ゴミをポイ捨てしない、ゴミが落ちていたら拾うなど、一人一人が身近で出

来ることをしなければいけないと思いました。 

 

（福田 智大） 

僕は今回、早岐瀬戸やそこに流れ込む川の水質調査をしてみて、こんなに汚染されている

とは思いませんでした。そして、その原因の多くは人間の日常生活の炊事や洗濯、洗面、風

呂等による生活雑排水の河川への流れ込みが原因でした。その他にも人間のポイ捨て等によ

るゴミもありました。このままでは生物が住めなくなります。 

僕は以前見たテレビを思い出しました。 微生物で川をキレイにして魚等の生物が戻って

くるという再生プロジェクトでした。そこで調べてみると微生物浄化法では濁りや細菌がよ

く除かれるばかりでなく溶解しているアンモニア性窒素や、鉄、マンガン、臭気等まで非常

によく除去できます。しかも管理が簡単で安全性も高いと書いてあり本当に良い方法だと思

いました。 

もちろん微生物ばかりに頼らず、人間もゴミのポイ捨てを無くす努力、生活雑排水の問題

への取り組みをして生物たちと共生できるいい社会を目指したいと思います。 
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７．長崎県の SDGs の取り組み例 

海岸漂着物の回収・処理 

■県や市町が管理する海岸に漂着したごみを回収・処理するには、お金がかかります。  

国からの補助を活用して実施しており、令和３年度の補助額は約 5 億１千万円です。 

■県内の漂流物の回収量は、2281 トン（令和３年度） 

■県内の漂流物の回収量は、2281 トン（令和３年度） 

 

紙を減らしてリサイクルへ 

■資料などを印刷するときは、できるだけ再生紙や裏紙 

 を使います。 

■県庁で作成した書類はできるだけ印刷せずにパソコン上でやり取りをします。 

■印刷された書類を処分するときは、焼却ではなく、リサイクル業者に売るなどの 

リサイクルに取り組んでいます。 

 

リサイクル製品の認定制度利用 

■道路工事や家の解体などで発生したコンクリートを道路など 

の材料として使えるようにした製品などを、県で審査して 

安全で品質がよいものとして認定します。 

■また、公共工事で優先的に使っています。 
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プラスチックスマートに登録 

■世界的な海洋プラスチック問題の解決に向けて、個人・自治 

体・NGO・企業・研究機関等の取り組みを募集し、ポイ捨て 

をなくし、不必要な使い捨て（ワンウェイ）プラスチックの排出抑制や分別回収の徹底 

などの『プラスチックとの賢い付き合い方』を全国的に推進する取り組みで、日本の取 

り組みが国内外に発信されています。 

■環境省が立ち上げたこの制度に、長崎県も賛同し、登録しています。 

 

食品ロス削減イベントの開催 

■ポスターコンクールの優勝作品を展示・表彰をしたり、フードドライブを実施。 

■フードドライブとは、買いすぎ品や頂き物など、家庭で余っている食品を持ち寄り、 

フードバンク団体へ寄付して子ども食堂等で活用する活動のことです。 
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九州食べきり協力店の登録推進 

■小盛メニューの設定など、食品ロス削減のための取り組みを

行う店舗を登録する事業を九州７県で推進しています。 

■長崎県では、飲食店 188 件、小売店 149 件、宿泊施設 41 件          

の計３７８件が登録しています。（令和 3 年度末時点）。 

 

手前どりポップの作成と設置 

■食品を陳列棚の手前（賞味期限や消費期限の近いもの）からとるための呼びかけポップ

をコンビニエンスストアに設置。 

 

 

3010（さんまるいちまる）運動 

■宴会時に、乾杯後 30 分前は席を立たずに料理を楽しみ、終了 10

分前になったら、自分の席に戻って料理を楽しむことで食べ残しを

減らすという運動を推進しています。 
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８．日々の生活の中で出来る努力 

分別してリサイクルすると・・ 

■紙パック（1000ｍｌ）⇒30ｇ減 

■アルミ缶（350ｍｌ）⇒15ｇ減 

■スチール缶（200ｍｌ）⇒30ｇ減 

■A4 コピー用紙（1 枚）⇒4ｇ減 

 

生ごみを水切りすると・・・ 

■生ごみの重さ⇒9 割減 

食べ残しをしないと・・・ 

■ごはん（1 膳）⇒150ｇ減 

■レタス（1/6)⇒50ｇ減 

■にんじん（1/3 本）⇒50ｇ減 

 

詰め替え商品を選ぶと・・・ 

■食器洗い洗剤容器（1 本）⇒30ｇ減 

■シャンプー容器（１本）⇒60ｇ減 
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９．ＳＤＧｓについて勉強してみての感想と対策 

（飯田 海虎） 

僕は、今回 SDGs について、みんなと研究をしたことで、身近にある海がとても汚れてい

るということを知りました。また、海は世界中に広がっているので、遠く離れた極地でもそ

れが原因でいろいろな悪いことがあると知りました。 

もし、僕たちがこれからも何もしなければ、海はどんどん汚れがひどくなっていくでしょ

う。地球の約 7 割を占める海に流れ出るゴミは回収、ゴミを排出しないことが大切だと考え

ます。だから、ひとりでも多くの人たちが、自分達にできることを少しでも取り組んでみて、

海の汚れるスピードをおくれさせたり、きれいにしないといけないと思います。 

僕は、お母さんに、今 SDGs につながる取り組みを何かしてるのか聞いてみました。 

すると、プラスチックのゴミ袋がでないように、エコバックを使ってお買い物をしたり、使

わなくなったおもちゃや、洋服などはリサイクルショップに持っていっているということを

教えてくれました。また、ペットボトルキャップを集めて、僕が小学校へ持っていっている

ことも SDGs につながっているということも教えてくれました。 

 ペットボトルキャップはワクチンのために集めていると先生から聞いたことがあったけ

れど、調べてみるとペットボトルキャップがリサイクルされて新しい製品になったりしてい

るということも知る事ができました。これからもペットボトルキャップの取り組みを続けて

いきたいと思います。また、他にも何かできることがあるかもしれないので、これからも

SDGs についてよく考えたり、「これは SDGs？」と確かめたりしていきたいです。 
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（平川 幸尚） 

僕は、今回 SDGs についてみんなと調べる中で、いろいろな取り組みの目標があるという

ことを知りました。SDGs の 14 番の『海の豊かさも守ろう』という課題を調べて気づいた

ことがありました。 

生活排水が海を汚していると知り、僕の家ではどうしているのか聞いたところ、合成洗剤

を使わず、環境に優しい石けん洗剤を使っているそうです。洗濯洗剤や食器洗い洗剤など家

にある全部の洗剤が石けん洗剤でした。 

掃除用洗剤もなく、重曹とクエン酸で掃除をしていました。僕の家で、こんなに SDGs に

取り組んでいたことに気づいてとてもびっくりしました。また、重曹とクエン酸で掃除が出

来るということを初めて知りました。 

 すべての生命のみなもとと言われている海を守るために、これからも家から出る生活排水

をきれいにし続け、海岸清掃に参加して海をきれいにし、海でつながっている北極や南極の

海がきれいになって動物たちが住みやすい地球にしていきたいです。 

 これから、僕の出来ることを見つけて、もっと SDGs に取り組んでいきます。 

 

（福田 智大） 

僕は、地球が海洋汚染やゴミ問題、温暖化の影響を受けている現状を知ってとても驚きまし

た。なぜなら、今地球が深刻な状況になっているからです。 

 でもこの事をきっかけに真剣に考えるようになりました。地球を守るために一人一人がで
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きることを続けていけば今からでも地球を救えると思います。 

 僕は電気が無限にあると思っていました。しかし電気を多く使うということは、それだけ

気候変動に影響を及ぼす事だと知りました。 

 僕のできることは小さな事ですが使っていない部屋の電気を消す、見ていないテレビを消

す、エアコンの温度を下げる等の節電に取り組んでいます。 

 この事を続けることによって少しでも地球環境を守りたいです。 

 

【みんなで研究をした感想】 

今まで SDGs という言葉を耳にしたことはあったけれど、今回みんなで SDGs について

研究をしたことで、SDGs にはたくさんの目標やターゲットがあることを知りました。 

その中で今回は、極地の海から身近な海ということで、『１４．海の豊かさを守ろう』と

いう目標にしぼって研究しました。 

みんなで調べたり、実験をしたり、話し合ったりしたことで、色々な発見をすることがで

きました。自由研究を友達と共同ですることは初めてだったので、難しいところもたくさん

ありましたが、みんなで協力して町を探検したり、実験をしたり、友達が調べてくれた話を

聞いたりと、とても楽しかったです。 

 また、今回みんなと他の SDGs の目標についても、僕たちができる身近な対策はないかと

話し合ってみました。 

僕たちが問題と考えたのは、人々が生活の中で排出する二酸化炭素などの温室効果ガスの
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問題です。 

電気を使用することが、温室効果ガスの原因だと聞いたことがあるので、僕たちは「この

ような対策をしたらいいのではないかな」と電気の使用量を減らす取り組みを考えました。 

それは、「早く寝る・使わない部屋の照明は消す・寒いときはカーペットを敷き、足を温

めたり、カーテンを厚くする・暑いときは窓を開け、打ち水をしたり、保冷剤を体に当てた

りする」などです。 

SDGs には、１７の目標と 169 のターゲットがあり、問題はまだたくさんあるようです。

SDGs についてもっと知り、僕たちでもできる対策はないかと、これからも引き続き考えて

いきたいです。 
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